

# BONNE NOUVELLE

*en val de Saône !*



JOURNAL DES PAROISSES  
DU DOYENNÉ DE LA PLAINE DE GRAY

N° 8  
AVRIL 2023



Un ermite dans le doyenné  
Page 5

Journées Mondiales  
de la Jeunesse Page 8

Pèlerinage à N-D  
de Remonot Page 16

<b>Éditorial</b> .....	<b>Page 3</b>
<b>Le Diocèse de Besançon</b> .....	<b>Pages 4 et 5</b>
- <i>La nuit des Églises - Pélé</i>	
<b>Le Doyenné de la Plaine de Gray</b> .....	<b>Pages 6 et 7</b>
- <i>Frère Serge, ermite du diocèse de Besançon</i>	
- <i>Projets de Mariage</i>	
<b>Les Jeunes</b> .....	<b>Page 8</b>
- <i>Journées Mondiales de la Jeunesse</i>	
<b>Paroisse d'Arc-Autrey-Champlitte</b> .....	<b>Page 9</b>
- <i>Il y a des rencontres qui réchauffent le cœur...</i>	
<b>Paroisse de Dampierre</b> .....	<b>Page 10</b>
- <i>Les petites histoires qui font notre histoire</i>	
<b>Paroisse de Fresne-Velleuxon</b> .....	<b>Page 11</b>
- <i>Distribuer Bonne Nouvelle en Val de Saône, corvée ou source de joie ?</i>	
<b>Paroisse de Gray</b> .....	<b>Page 12</b>
- <i>De la fraternité au Groupe scolaire Saint-Pierre Fourier</i>	
<b>Paroisse des Monts de Gy</b> .....	<b>Page 13</b>
- <i>Compte-rendu de réunion du conseil économique de la paroisse Saint-Maurice</i>	
<b>Paroisse du Val de Pesmes</b> .....	<b>Page 14 et 15</b>
- <i>Confrérie Sainte-Barbe de Valay</i>	
<b>Rencontre</b> .....	<b>Page 15</b>
- <i>26 ans, fière d'être agricultrice bio !</i>	
<b>Pèlerinage dans le Haut Doubs Notre-Dame de Pitié</b> .....	<b>Page 16</b>

- **Judi 23 mars, confessions**  
- de 18 à 19 h 30 à Autrey
- **Mardi 28 mars, après-midi du Pardon**  
- de 12 à 16 h à l'abbaye d'Acéy
- **Vendredi 31 mars** de 20 à 21 h : confessions à la basilique de Gray
- **Marche des Rameaux** : départ Sauvigney-lès-Pesmes à 8 h. Abbaye d'Acéy où sera célébrée la messe.
- **Samedi 1<sup>er</sup> avril**, Permanence Confessions église de Dampierre et Gy de 10h à 12h
- **Dimanche 2 avril** : messe des Rameaux  
- 10 h à la basilique de Gray,  
- 10 h 30 à Valay, à Membrey, Gy, Soing,  
- 10 h 30 à Autre
- **Mercredi 5 avril** confessions église de Velleuxon de 17 h à 19 h.
- **Judi Saint 6 avril, office**  
- 19 h à Dampierre, Gy, Velleuxon,  
- 18 h 30 à Pesmes, Arc,  
- 20 h à la basilique de Gray
- **Vendredi Saint, office**  
- 18 h 30 à Pesmes, Arc,  
- 19 h à Dampierre, Gy, Velleuxon,  
- 20 h à la basilique de Gray
- **Samedi 8 avril** veillée pascale  
- à 21 h à Dampierre, Gy, Velleuxon, Arc,  
- à 21 h à la basilique de Gray
- **Dimanche 9 avril** fête de Pâques  
- 10 h 30 à Frasne-le-Château, Membrey, Vezet, Champlitte, Valay,  
- 10 h à la basilique de Gray
- **Vente d'œufs en chocolat** au profit de la pastorale dans l'enseignement catholique.
- **Vendredi 21, samedi 22 avril**, retraite profession de foi à l'abbaye d'Acéy pour le doyenné
- **Dimanche 28 mai** à l'église de Dampierre à 17 h : orchestre symphonique de l'école de musique de Vesoul et 3 chorales : le Point d'orgue de Jussey, la Luthrelle de Lure et les Voix du Salon.

**Paroisse d'Arc-Autrey-Champlitte**

Presbytère — 15, rue de l'Église  
70100 ARC-les-GRAY  
Tél. : 03 84 65 15 51  
Mail : up.aac@orange.fr  
Site : diocese-besancon.fr/paroisse-arc-autrey-champlitte  
Permanences :  
Lundi et mercredi de 9h30 à 10h30  
Funérailles : 06 44 24 95 55

**Paroisse de Gray**

Presbytère — 1 rue Pigalle  
70100 GRAY  
Tél. : 03 84 65 22 30  
Site : diocese-besancon.fr/paroisse-gray  
Permanences :  
Mardi de 10h00 à 12h00  
Judi de 9h30 à 12h00  
Funérailles : 06 07 01 96 43

**Paroisse du Val de Pesmes**

Maison paroissiale — 3 rue Gollu  
7140 PESMES  
Tél. : 03 84 31 22 64  
Mail : paroisse.pesmes@orange.fr  
Site : diocese-besancon.fr/paroisse-valdepesmes  
Permanence :  
Samedi de 10h00 à 12h00  
Funérailles : 07 67 65 55 73

## JOYEUSES PÂQUES

À Pâques, les chrétiens célèbrent un événement extraordinaire : Jésus, innocent, injustement condamné à mort et crucifié, est reconnu vivant par ses amis quelque temps après. Ces témoins n'ont cessé de laisser éclater leur joie ! Cette joie vient de ce qu'ils ont revu leur ami et de ce que la résurrection de Jésus ouvre des perspectives inouïes aux humains que nous sommes. Ils ont compris que cette toute nouvelle espérance qui les remplit de joie n'est pas due à leur mérite mais est un cadeau de Dieu. Leur joie révèle la présence du Christ : elle est une manière d'être témoins. Depuis 2000 ans, des femmes, des hommes, des enfants offrent la joie du Christ à travers leur solidarité et leur compassion envers ceux qui souffrent de la guerre, de la maladie, des ravages d'un séisme, de la désespérance. A nous revient, ici et maintenant, par nos solidarités, d'accueillir en nous et d'offrir aux autres l'espérance et la joie que nous donne le Christ ressuscité. C'est notre travail de témoins, c'est le message de Pâques.



André Bordes

Belles fêtes de Pâques dans la joie !

  
 groupe scolaire privé  
**Saint-Pierre Fourier**  
*Grandir ensemble, construire demain*  
**Ecole (dès 2 ans)- Collège**  
**Lycée prof. - Ens. Supérieur-**  
**Apprentissage**  
**Internat dès le CM2**  
 10 q. rue des casernes - 70100 GRAY  
 03.84.65.65.20 - www.spfgray.net  
 

 **Groupama**  
**Agence de Gray**  
 5-7 avenue Carnot 70100 Gray 03 84 65 03 43  
**Agence de Dampierre-sur-Salon**  
 12 rue Carnot 03 84 67 07 02  
**Agence de GY**  
 5, Grand Rue 03 84 32 82 18

**L'Épicerie** Sylvie Mérand  
*Fruits et Légumes*  
*Vins, fromages à la coupe, produits du terroir*  
*Corbeilles et paniers garnis*  
 12 place Ch. De Gaulle 70100 GRAY  
 03.84.65.08.63 

  
**ARC-LES-GRAY**  
 16 bis, av. Charles Couyba - 70100  
 Tél. : 03 84 65 11 03  
**DOLE**  
 15, av. Jacques Duhamel - 39100  
 Tél. : 03 84 72 41 35  
 arc.chatel@orange.fr  
 Du lundi au samedi de 9h à 19h  
 Le dimanche de 9h à 12h30  
 Ouvert 7j/7  
 Compositions florales  
 Livraison - Service aux entreprises  
 Règlement CB à distance  
  w.moncaufleurs.com

  
**RESTAURANT DE LA PLAGE**  
 Rue de la Plage - GRAY (70100)  
 TEL. : 03 84 65 45 77  
 MAIL : restplagegray@gmail.com

**Paroisse de Dampierre**  
 1, ruelle du Presbytère,  
 70180 DAMPIERRE SUR SALON  
 Tél. : 03 84 67 11 55  
 Mail : paroissedampierre@orange.fr  
 Permanence :  
 Vendredi de 9h00 à 11h00  
 Tél.: 03 84 67 25 89

**Paroisse de Fresne-Velleuxon**  
 1 Chemin de la Charrière  
 70130 VELLEUXON  
 Tél. : 03 84 78 43 08  
 Mail : paroisse.saintbernard.velleuxon@orange.fr  
 Permanence :  
 Vendredi de 9h30 à 11h30

**Paroisse des Monts de Gy**  
 Place de l'Église  
 70700 GY  
 Tél. : 03 84 32 86 02  
 Mail : paroissegy@gmail.com  
 Permanence :  
 Vendredi de 14h00 à 16h00

## LA NUIT DES EGLISES

La manifestation de LA NUIT DES ÉGLISES est fixée au vendredi 23 juin 2023, à 20 h 30 à la basilique Notre Dame de Gray. Ce sera l'occasion cette année d'y découvrir la présence peinte ou sculptée des anges. Connaissez-vous toutes les représentations d'anges de ce lieu ? En avez-vous déjà repéré certaines ? Il y en a beaucoup ! Par exemple, les anges du grand buffet de l'orgue ? La tourelle du centre est couronnée par un groupe d'anges musiciens. L'Abbé Bergier et une équipe dédiée à ce projet et moi-même présenteront certaines pièces en les commentant ; nous aurons le plaisir d'accueillir Florent Gorris, notre talentueux accordéoniste-chanteur bien connu ici dans notre contrée, qui a accepté d'accompagner musicalement cette soirée.

Qu'est-ce qu'un ange ? C'est un serviteur de Dieu et son messager auprès des hommes, une créature spirituelle qui chante la gloire de Dieu, C'est « l'univers invisible » récité dans le « Je crois en Dieu ».

La Bible cite fréquemment les Anges. L'ange Gabriel transmet le message de Dieu à Marie à Nazareth, un ange avertit Joseph en rêve pour qu'il fuie en Egypte avec la sainte Famille, un ange parle à Moïse dans le buisson ardent, un ange a beaucoup d'autres interventions comme celles-ci...

Vous apprécierez sûrement cette soirée. Vous serez surpris des magnifiques pièces du programme qui vous seront offertes. Venez faire cette découverte !

L'office des complies, office court chanté par l'Abbé Bergier et par un chœur d'hommes et moi-même à la lumière des cierges dans la basilique achèvera cette manifestation.

Venez nombreux nous rejoindre ! Nous comptons sur votre présence.

*Abbé Pierre Bergier*



© Pierre Komprobst

Oui, la Nuit des églises est une manifestation culturelle et culturelle à laquelle participent chaque année plusieurs centaines d'églises en France depuis 2011. Cet événement répond à un double objectif : d'une part de permettre aux communautés chrétiennes locales de faire vivre leur église, d'autre part d'ouvrir leurs portes à tous ceux qui s'y présentent. La mise en valeur des églises constitue ainsi un signe de manifestation vivante de l'Église. Pendant une soirée, chacun est invité à franchir le seuil d'une église afin d'en découvrir les richesses, avec des programmes variés : présentation des œuvres d'art (statues, tableaux et fresques...), temps de lectures, chants et prière des complies, louange grégorienne, pour ceux qui souhaitent rester jusqu'à la fin. L'an passé, la nuit des églises du doyenné de Gray s'est déroulée à Cresancey, église riche en œuvres d'arts et liturgiques. Cette année elle aura lieu le samedi 1<sup>er</sup> juillet à 20 h 30 à l'église Saint Christophe du XI<sup>e</sup> siècle à Champlitte-la-Ville, avec son histoire et son admirable restauration.

*Estelle et Rémi Verdurand  
de Auwet-la-Chapelloite*

## ET SI TU PARTICIPAIS À UNE BELLE AVENTURE HUMAINE ET FRATERNELLE SUR LES ROUTES FRANCO-COMTOISES ?

**R**iches de l'expérience de fraternité vécue au cours du pèlerinage VTT en août 2022 sur notre plaine grayloise, nous vous invitons à participer à la nouvelle édition qui aura lieu sur les routes des Vosges Saônoises du 14 au 18 août 2023.

Le départ sera à Luxeuil le 14 pour se terminer à la Chapelle de Ronchamp le 18 août.

Ce pèlerinage s'adresse aux collégiens et lycéens qui désirent vivre un temps de rencontre et de ressourcement.



Pour les inscriptions, s'adresser à [pelevtt70.25@gmail.com](mailto:pelevtt70.25@gmail.com)

Joëlle MELLET	<a href="mailto:jo-ales@sfr.fr">jo-ales@sfr.fr</a>	06 14 94 73 00
Hélène BERGELIN	<a href="mailto:xahelene.bergelin@orange.fr">xahelene.bergelin@orange.fr</a>	06 31 65 08 45
Benoît STRIBY	<a href="mailto:benoitstriby@yahoo.com">benoitstriby@yahoo.com</a>	06 44 24 95 55

A titre indicatif, le prix du pèlé VTT sera de l'ordre de 120 € avec un montant dégressif pour les fratries.

Vous pouvez consulter le site : <https://www.pele-vtt.fr>

**Avec le plaisir et la joie de nous retrouver pour cette belle aventure !**

*Joëlle, Hélène et Benoît*



Cinq personnes "catéchumènes" des paroisses de Gray et Arc, Autrey, Champlitte ont vécu la cérémonie de l'« appel décisif » par Mgr Bouilleret le 26 février dernier entourés de près de 35 autres catéchumènes du diocèse ainsi que de leurs parrain, marraine, membres de leurs familles et accompagnateurs. Leur baptême sera célébré Gray lors de la veillée pascale prochaine suivi des deux autres sacrements d'initiation chrétienne -confirmation et eucharistie- lors de la fête de la Pentecôte à la cathédrale de Besançon. Quelle joie pour nos paroisses !

*Odile Leuvrey*

## FRÈRE SERGE, ERMITE DU DIOCÈSE DE BESANÇON

Le vendredi 9 décembre 2022, en l'église de Charcenne, le frère Serge a fait profession de vie érémitique, en renouvelant sa consécration à Dieu entre les mains de Mgr Jean-Luc Bouilleret, archevêque de Besançon. Il résidera à l'Ermitage de Notre-Dame de Leffond lorsque les travaux de restauration seront terminés.

Il convient de respecter sa vie de prière, dans le silence et la solitude, selon la règle héritée des anciens ermites du diocèse (qu'il nous présentera sûrement dans un prochain article !) De ce fait, le frère Serge ne peut pas être invité ni recevoir de visites pour des entretiens, mais il est possible de lui confier des intentions et de venir prier avec lui, avec discrétion.

En accord avec Mgr Bouilleret, il continue son travail pour la Revue des Sciences philosophiques et théologiques et demeure au service du doyenné pour les messes des dimanches et fêtes, ainsi que pour les baptêmes.

Marie-Claude Chalmey de Bucy-lès-Gray



Vendredi 9 décembre 2022 - Charcenne  
ENTRÉE EN ÉRÉMITISME DE FRÈRE SERGE  
HOMÉLIE DE MGR JEAN-LUC BOUILLERET

Frères et sœurs, dans l'antique tradition, selon le Dictionnaire de Spiritualité, celui qui se retire du monde comme ermite, hésychaste ou solitaire, le fait par amour de Dieu et tend tout son être vers une communion spirituelle avec Lui. Il se retire des relations habituelles avec les hommes pour mieux se donner à cette recherche incessante de Dieu.

« La vie érémitique est comme la pointe extrême et absolue d'une recherche de la solitude aussi naturelle à l'homme que le besoin contraire de la vie sociale », Pierre Doyère, Dictionnaire de Spiritualité.

Dès les premiers siècles, en Orient, la vie d'ermite revêt quelques caractéristiques propres : l'absence de soucis terrestres, l'absence de curiosités inutiles, le commerce avec les anges, l'union avec le Christ. L'attention continue de celui qui se sépare du monde est celle de la vie spirituelle, la vie dans l'Esprit. Cependant quelques écueils sont à éviter : la direction spirituelle doit être maintenue pour ne pas s'égarer et s'illusionner, la charité envers le prochain ne peut être exclue, les soucis matériels liés à l'entretien et à l'hospitalité demeurent, la vie sacramentelle et surtout l'eucharistie sont la nourriture première du croyant ; l'ermite ne peut pas mettre en danger sa santé.

Quelques dangers spirituels propres guettent l'ermite : l'exagération dans la discipline, l'acédie, cette forme de fatigue de l'âme qui pousse à retourner chez les hommes et dans le monde.

Les auteurs spirituels sont très attentifs à la préparation à la vocation érémitique. Nul ne devient ermite sur un coup de tête ou un coup de cœur. Comme toute vocation, le chemin de discernement et la remise de cette vocation entre les mains de l'Eglise sont nécessaires à l'authentique vocation d'ermite.

Dans le premier testament, la vie solitaire est préparatoire au grand dessein de Dieu sur la personne : Moïse, David, Elie et les prophètes ont été entraînés au désert pour être séduit par Dieu et recevoir leur appel. Jean Baptiste et Jésus Christ ont été conduits au désert pour préparer et accomplir leur mission.

Le mouvement vers le désert a conduit dès le 3<sup>ème</sup> siècle des hommes à partir dans la solitude. Il s'agit de suivre sans réserve l'appel évangélique à un degré de perfection exigeant la récession du monde et l'abandon de tout ce qui appartient à son économie... Toujours selon Pierre Doyère : « C'est à cette contemplation incessante et sublime que tend la prière du moine. »

En Occident et jusqu'en Gaule, l'expérience monastique s'est inscrite très tôt dans la tradition chrétienne selon un courant venu de l'Egypte et influencé par Saint Athanase. Saint Martin a été très marqué par cette recherche de vie de solitude. Lérins a été un des premiers foyers de vie monastique, de recherche de la solitude. Dans notre diocèse, l'antique congrégation des ermites de Saint Jean-Baptiste a manifesté cet état de vie érémitique.

Si l'ermite est retiré, ce n'est pas du monde qu'il porte avec lui mais d'un monde où la vie avec Dieu semble absente. Il se plonge dans l'unique nécessaire : la contemplation de Dieu. Toutefois, il ne devra pas faire peser sur son entourage sa condition de retrait. Il demeure un être spirituel avec un corps bien réel. Son existence corporelle est le lieu propre de sa vie totalement tournée vers Dieu. Il n'est pas un ange et son humanité est le chemin vers l'union avec la divinité.

Le livre d'Isaïe montre le chemin de la vie avec le Seigneur : « Je suis le Seigneur ton Dieu, je te donne un enseignement utile, je te guide sur le chemin où tu marches. » Puissions-nous garder ces paroles dans les moments de doute et dans

les temps incertains. Le Seigneur est à nos côtés comme un guide sûr. L'évangile nous invite à ne pas être des éternels insatisfaits prompts à une critique incessante. Le champ qui demande à être cultivé est celui de la sagesse de Dieu.

Frères et sœurs, nous confions notre frère Serge à Marie. Qu'elle soit pour lui comme une étoile qui brille dans le ciel jour et nuit. Qu'il porte le diocèse de Besançon et toute l'Eglise dans sa prière continue pour la gloire de Dieu et le salut du monde.

*Jean-Luc BOUILLERET  
Archevêque de Besançon.*



## REMERCIEMENTS

**Monseigneur, chers parents, Pères et Frères, frères et sœurs, camarades et amis, de tout cœur je vous remercie.**

Bien évidemment, ma gratitude première va aux organisateurs de cette célébration, les responsables des services diocésains, la chorale et les paroissiens des Monts de Gy, et leur bon curé, l'abbé Laurent Jarand, ainsi que les habitants de Charcenne et leur maire bienveillant, Michel Renevier. Merci beaucoup à tous : vous avez permis que se réalise dans cette église un événement extraordinaire.

Réjouissez-vous, vous qui êtes ici, et tous ceux qui nous sont unis par la prière ; réjouissez-vous qui représentez toutes les étapes de ma vie – y compris mon service militaire ! – car vous êtes le signe qu'à travers une histoire déjà bien remplie, traversée comme toutes les autres par des joies et des épreuves, le Seigneur est fidèle envers qui place sa foi en lui. À travers vous, je rends grâce à Dieu, car c'est aujourd'hui le couronnement d'une très ancienne espérance. Et qui plus est : dans la charité. Car si vous êtes là, parfois venant de très loin, c'est que vous m'aimez. Comment vous remercier ? Peut-être en vous rappelant, tout simplement, qu'ici et maintenant, vous êtes une épiphanie de la communion des saints.

J'ai grandi chez mes parents pendant 25 ans, qui ont fait de moi un Gadz'Arts ; puis j'ai mûri chez les frères dominicains pendant 25 ans, qui ont fait de moi un docteur et un pasteur, au sein de l'Hospitalité du Pèlerinage du Rosaire. Bénis soient-ils ! J'espère Monseigneur, que pendant les 25 prochaines années, vous me laisserez servir saintement le Seigneur, auprès de Notre-Dame de Leffond, restaurée si providentiellement, et avec tant de passion !

Quoi qu'il arrive, je vous remercie. En vous, dans le Visiteur auquel vous m'avez confié, le Père Michel Bruard, dans tous les prêtres et fidèles de l'Eglise de Besançon, je place toute ma confiance. Je prie le Seigneur, qu'au soir de ma vie, avec le secours de sa grâce, j'aurai pu chaque jour m'être montré digne de la vôtre aujourd'hui.

Frère Serge Tyvaert

## PROJETS DE MARIAGE

### Paroisse d'Arc-Autrey-Champlitte

PUISSET Julien et VENANCIO Mélanie le 17 juin à Arc  
DIOT Stéphane et DE GERAUVILLIERS Solène le 24 juin à Mantoche  
ORGELOT Alexandre et ORGELOT Alexandra le 1<sup>er</sup> juillet à Leffond  
HIRLIMANN Jimmy et OLARD Axelle le 29 juillet à Mantoche  
SIQUOIR David et SONET Jessica le 29 juillet à Arc  
DIDIER Aurélien et RAVRY Karine le 12 août à Leffond  
MONGIN Lilian et PION Laurie le 19 août à Rigny

### Paroisse de Dampierre

LAMBERT Vincent et ROC Cynthia le 20 mai à Lavoncourt  
BONAVENTURE Antony et VIARD Océane le 27 mai à Dampierre  
FOURNEY Hugues et BUFFET Aurélie le 3 juin à Argillières  
GRANDPERRIN Fabien et TISSOT Ingrid le 1<sup>er</sup> juillet à Francourt  
LUQUET Clément et BORDIN-NEE Irmice le 22 juillet à Pierrecourt  
BERGE Bastien et Laura MARQUET le 26 août à Beaujeu  
DUCRET Yannick et GOUX Camille le 2 septembre à Francourt

### Paroisse de Gray

RENARD Mathias et LASIERRA Laeticia le 1<sup>er</sup> juillet à Gray  
JOURDET Christian et TREPY Isabelle le 29 juillet à Ancier  
BOILLOT Jordan et MILLOT Aurélie le 26 août à Velesmes  
VIERA DA SILVA Rémi et BRISARD Eléonore le 26 août à Gray  
AUDUC Guillaume et SORNAY Elise le 23 septembre à Gray

### Paroisse des Monts de Gy

MILLERET Mathieu et LEDENU Anaïs le 13 mai à Charcenne  
GUILLAUMIN Michel et GUILLON Gaëlle le 5 août à Charcenne  
CHAPUIS Samuel et TYRODE Ludmila le 26 août à Charcenne  
LAMBERT Thomas et Amandine BONAVENTURE le 2 septembre à Gy  
COLLOT Guillaume et PARRET Lucie le 14 octobre à La Chapelle St Quillain

### Paroisse de Pesmes

KAESER Dominic et RIETMANN Perrine le 6 mai à Montagney  
BRESARD Grégoire et LEROY Margaux le 27 mai à Pesmes  
MILLOT Julien et ROUGEOL Ludivine le 19 août à Valay  
SILVA José et VERNOIT Delphine le 30 septembre à Montagney

### Paroisse de Fresne-Vellexon

GAUTHIER Gilles et POLONIATO Coralie le 20 mai à Vezet  
HUMBERT Benjamin et ROBARDET Amandine le 10 juin à Vezet  
ONTANI Thibault et EUSEBIO Carla le 17 juin à Seveux  
ROBERT Kévin et AGNELOT Sabrina le 22 juillet à St Gand  
ROBERT Kévin et BEAUCHE'T Laura le 12 août à Vellexon  
MENIER Louis et BAUDIER Carmen le 9 septembre à Gy

## JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE

Cette année 2023 auront lieu les prochaines Journées Mondiales de la Jeunesse à Lisbonne au Portugal et le pape François a lancé une invitation aux jeunes du monde entier. Tous les jeunes de 18 à 30 ans sont invités à répondre à cet appel et à participer à ce grand rassemblement de l'Église de demain. Le thème de ces JMJ est « Marie se leva et partit avec empressement » (Luc 1,39).

Le diocèse de Besançon propose aux jeunes qui le souhaitent de participer aux JMJ avec un très beau programme. Il organisera le transport et tous les aspects pratiques pour la préparation afin de vivre pleinement cet incroyable événement. Le départ est prévu de Besançon en bus le lundi 24 juillet. Première semaine dans le diocèse d'Aveiro dans le nord du pays, près de Porto. Ensuite le groupe rejoindra les jeunes du monde entier à Lisbonne la semaine du 31 juillet au 6 août en faisant une escale à Fatima. Le retour est prévu lundi 7 août pour Besançon.

Ces JMJ seront à la fois un temps fort spirituel, mais aussi une découverte culturelle du Portugal et interculturelle des jeunes venus du monde entier. Ils sont près de 1 à 2 millions qui participent aux JMJ. Au programme de la première semaine, des temps de découvertes culturelle, de partage et de prière. Pendant la deuxième semaine nous aurons des enseignements le matin et l'après-midi le festival de la jeunesse avec de nombreuses activités, concerts, danses, théâtre, exposition, adoration avec des artistes du monde.

Les jeunes qui ont le désir de vivre ce grand rassemblement sont les bienvenus, qu'ils soient croyants ou non. Pour y participer, il suffit de vous inscrire sur le site <https://diocesedebesancon2023-lisbonne.venio.fr/fr> en précisant bien que vous êtes du doyenné de la plaine de Gray. Plusieurs rencontres seront organisées pour la préparation de ces JMJ. Une préparation spirituelle, mais aussi très pratique afin de mettre en place des actions pour faire baisser le coût de l'inscription pour les jeunes qui souhaiteraient partir.

N'hésitez donc pas à faire connaître ce grand événement aux jeunes de votre entourage de 17 à 30 ans. Le formulaire d'inscription en ligne vous permet de vous inscrire pour les deux semaines ou seulement pour la semaine à Lisbonne pour ceux qui n'auraient pas la possibilité de prendre deux semaines de congés. N'hésitez pas à contacter Jacques Chevin pour plus de renseignements : [chevin.jacques@gmx.fr](mailto:chevin.jacques@gmx.fr).



Nous avons la tristesse de vous annoncer la disparition d'Hasko mais aussi le plaisir de vous présenter son successeur ...

Les  
appren-  
- tissages  
de  
Sherlock



## IL Y A DES RENCONTRES QUI RÉCHAUFFENT LE CŒUR ...



© R.-M. Lamazoutère

Les voix des enfants du caté et des choristes de la paroisse d'AAC ont résonné à l'unisson ce 18 décembre 2022.

C'est en septembre que l'on prépare le concert de Noël et cette fois, notre cheffe de chœur nous propose de chanter avec les jeunes du caté. Quelle bonne idée ! Choristes et enfants sont enthousiasmés par ce projet.

Un programme est défini mais les répétitions devront se faire séparément pour cause d'école.

Les catéchistes et quelques choristes se joignent aux jeunes.

Ainsi commence la grande aventure... Tout ce monde répète pendant 3 mois. Notre cheffe de chœur est très contente de son « petit chœur » qui, dit-elle, est composé de voix qui s'élèvent très haut.

Nous attendons tous le grand jour où enfants et adultes découvriront le résultat du travail de chaque groupe de cette grande chorale intergénérationnelle.

Voici qu'arrive la répétition générale. Beaucoup d'émotion chez les choristes qui accueillent ces jeunes et écoutent attentivement ce qu'ils ont préparé durant les derniers mois. Un bon groupe, soucieux de faire bien. Nous voilà tous, chantant ensemble. La jeune Clara et sa flûte nous accompagnent. Quand les voix graves résonnent dans l'église, les plus jeunes ont un moment de surprise. On ajuste les chants, on recommence plusieurs fois. Tous les chanteurs s'impliquent dans le but de produire la meilleure prestation possible. Devenir amis par la musique !

Le jour du concert, la même question se pose aux enfants comme aux adultes : « Comment ça va se passer ? » Les jeunes sont plus décontractés mais une fois dans l'église, lorsque les parents, les grands-parents, les amis et même M. le Curé, s'installent pour les écouter, tous les choristes ont le trac, quel que soit leur âge.

Les enfants débute le concert et enchantent le public. Les adultes les rejoignent pour le dernier chant. La chorale adulte chante à son tour rejointe par les enfants pour les deux derniers morceaux. Les voix juvéniles et matures s'unissent dans une harmonie qui ravit les chanteurs et le public.

A l'issue du concert, la chorale convie les artistes et le public à partager quelques boissons et gâteaux, ce qui permet de prolonger dans l'amitié ce moment festif.

Grâce à ce beau projet chacun a pu expérimenter à quel point il était enrichissant et réjouissant de vivre des moments de communion et d'échange qui transcendent les générations pour un objectif commun.

La famille musicale qui a chanté pour les familles venues l'écouter est prête à renouveler cette très belle expérience.

*Anne-Marie Cardiel de Oyrières*



### *Ils ont rejoint la Maison du Père*

Le 17 novembre 2022 Jacqueline ROYER d'Ecuelle, 82 ans  
Le 22 novembre, Aymeric BAUDOUIN d'Arc, 23 ans  
Le 24 novembre, Philippe BIGEARD de Chargey, 69ans  
Le 25 novembre, Denis MILLE de Nantilly, 70 ans  
Le 5 décembre, Jacques PERUSSE de Rambouillet, 78 ans  
Le 5 décembre, Paulette CHEVASSUT d'Autrey, 99 ans  
Le 16 décembre, Charlotte ROUSSELOT de Gray, 91 ans  
Le 20 décembre, Irène JACQUARD de Rigny, 95 ans  
Le 21 décembre, Jeanne SEUILLEROT de Champlitte, 91 ans  
Le 21 décembre, André GROS de Fretigny, 85 ans  
Le 28 décembre, Gilberte MATHIEU de Mantoche, 92 ans  
Le 29 décembre, Amédée DA SILVA d'Arc, 70 ans  
Le 29 décembre, Raymonde CRANCE d'Arc, 102 ans  
Le 30 décembre, Georgette PAILLOT, d'Arc, 99 ans  
Le 30 décembre, M-Madeleine CATALANO de Mantoche, 89 ans  
Le 2 janvier 2023, M-Jeanne GODARD de Champlitte, 78 ans  
Le 5 janvier, Charles LALLEMAND d'Arc, 79 ans  
Le 6 janvier, Jacques RENAUD d'Arc, 79 ans

Le 7 janvier, Eliette CAMELIN de Frettes, 74 ans  
Le 13 janvier, Michel LECORNEY de Champlitte, 78 ans  
Le 14 janvier, Sylvain CLERGET de Frettes, 58 ans  
Le 23 janvier, Philippe CLERGET de Champlitte, 57 ans  
Le 27 janvier, Michel FOISSOTTE de Champlitte, 78 ans  
Le 31 janvier, A-Marie BIDOIRE d'Arc, 65 ans  
Le 1er février, José PEREIRA DE CARVALHO, 80 ans  
Le 3 février, Jacqueline AUBRY de Margilly, 92 ans  
Le 4 février, Simone RAVRY de Leffond, 98 ans  
Le 4 février, Jésus CASTANERA d'Arc, 85 ans  
Le 7 février, André PELTEY de Percy-le-Grand, 89 ans  
Le 11 février, Marcelle BEGEY d'Arc, 78 ans  
Le 11 février, Monique REMOND de Champlitte, 88 ans  
Le 17 février, Pierre Jean HUOT-LOURADOUR de Framont, 84 ans  
Le 18 février, Jean FLEURIOT d'Oyrières, 90 ans  
Le 21 février, Juliette MARINGOVITCH de Loeuilly, 95 ans  
Le 23 février, Madeleine PELTEY de Champlitte, 88 ans  
Le 23 février, Henri BAUDIN de Poyans, 87 ans

## LES PETITES HISTOIRES QUI FONT NOTRE HISTOIRE

La lecture de journaux anciens nous éclaire sur bien des tranches de vie issues du passé local. Parmi elles, certains faits divers ont parfois une saveur toute particulière. Tenez, voilà ce que j'ai pu découvrir, un beau jour, au hasard de mes recherches dans le « Journal de la Haute-Saône »... En parcourant l'exemplaire du 25 janvier 1898, bien huppé qui pourra s'empêcher de sourire, devant ce vol sacrilège commis dans l'église de Villers-Vaudey. Voici la façon dont les choses sont rapportées à l'époque. « Ces jours derniers, Monsieur le curé de Francourt, qui dessert également la commune de Villers-Vaudey, s'est aperçu qu'une profanation avait été commise à l'église. En effet les hosties que renfermait le ciboire avaient disparu ». On finit par savoir qu'un gamin de 10 ans, résidant à Morez, qui « parcourt le pays en mendiant » était entré dans l'église... La porte de la sacristie n'étant pas fermée à clef, il y pénétra et, après avoir tout « passé en revue », trouva la clef du tabernacle. Il l'ouvrit, s'empara du ciboire, versa son contenu sur l'autel et mangea les hosties... qu'il « prit pour des bonbons ». Cet acte sacrilège est évidemment dû à l'inconscience de cet enfant habitué à rôder et à chaparder pour se nourrir et qui n'aura pas compris ce qu'il faisait... Pouvait-il d'ailleurs, réellement se payer le luxe de la gourmandise, ce pauvre garçon ? Au-delà d'hypothétiques « bonbons », ne s'est-il pas tout simplement jeté sur tout ce qu'il avait pu dénicher de comestible ? Mais l'article du Journal de la Haute-Saône, qui relate l'incident, se demande plutôt pourquoi avoir laissé à l'abandon cette église, et n'avoir mieux protégé ses objets sacrés... Aujourd'hui nous pouvons, sans nul doute, nous réjouir que cet enfant ait trouvé réconfort dans le corps du Christ le menant probablement vers la Sainteté !



*Evelyne Joly des Amis de nos vieux villages saônois,*

### Célébrations en chapelles à 18 h :

- Vendredi 2 juin à la chapelle de St-Andoche
- Vendredi 9 juin à la chapelle de Brotte-lès-Ray
  - Vendredi 16 juin à la chapelle de Volon
- Vendredi 23 juin à l'église de Roche-et-Raucourt

#### ***Ils sont devenus Enfants de Dieu par le baptême***

Le 26 mars, Candice POISSENOT de Theuley  
 Le 9 avril, Raphaël BAI de Dampierre-sur-Salon  
 Le 9 avril, Margaux GARNERY de Roche

#### ***Ils ont rejoint la Maison du Père***

Le 3 décembre 2022, Jeannine GRAUSSAULLE de Montot, 97 ans  
 Le 5 décembre Robert PAROTY de Theuley-lès-Lavoncourt, 77 ans  
 Le 3 décembre René STIVALET de Montureux, 96 ans  
 Le 10 décembre Camille LARGET de Dampierre-s-Salon, 70 ans  
 Le 18 décembre François DODET de Brotte-lès-Ray, 87 ans  
 Le 16 décembre Jean MAISON-HAUTE de Gray, 93 ans  
 Le 20 décembre Maurice CHEVANNE de Vereux, 77 ans  
 Le 20 décembre Marie-Louise LASICA de Tinney, 81 ans  
 Le 21 décembre Josèphe BURTEY de Renaucourt, 96 ans

Le 24 décembre Rose BARDIN de Beaujeu, 95 ans  
 Le 22 décembre Pierre FILIPSKI de Membrey, 92 ans  
 Le 28 décembre Pierre FINOT de Foucherans, 96 ans  
 Le 26 décembre Maurice RIONDEL de La Roche Morey, 93 ans  
 Le 31 décembre Yvette LAVAITTE de Beaujeu, 94 ans  
 Le 31 décembre Anne-Marie PAGANT de Autet, 96 ans  
 Le 1 janvier 2023 Huguette TOMBERAU de Nice, 92 ans  
 Le 5 janvier Simone GUILLAUME de Fouvent-le-Bas, 97 ans  
 Le 11 janvier Jean-Louis NÉE de Pierrecourt, 90 ans  
 Le 14 janvier Micheline DESVIGNES de Versailles, 92 ans  
 Le 27 janvier Marcelle DUZA de Dampierre-s-Salon, 85 ans  
 Le 7 février Jeannine HOLLIER de Brotte-lès-Ray, 78 ans  
 Le 6 février Paul PESEUX de Monts-St-Léger, 85 ans  
 Le 10 février Yolande MONGIN de Montureux, 90 ans  
 Le 11 février Huguette HERBERT de Autet, 89 ans

## DISTRIBUER BONNE NOUVELLE EN VAL DE SAÔNE, CORVÉE OU SOURCE DE JOIE ?

Quand l'abbé Jarand m'a demandé si je voudrais bien écrire un article à propos de la distribution du journal inter-paroissial, pour exprimer la joie que cela suscite, j'ai dans un premier temps été assez réservé sur ce projet. Le premier mot qui m'est venu à l'esprit est plutôt « corvée ».

En effet, quel plaisir y a-t-il à arpenter les rues de mon village assez étendu, (2km linéaires, ça fait 4 km aller et retour, sans compter les annexes) chargé presque comme un baudet d'une centaine d'exemplaires (c'est que, mine de rien, ça pèse !) ? Quelle est la joie de recevoir sur le dos une bonne averse quand on n'est pas trempé par une bruine aussi glaciale qu'obstinée ? Et je ne vous dis rien de mon arthrose qui régulièrement se réveille à la suite de ces expéditions...

Ma première réaction a été de refuser de coucher sur le papier mes impressions de distributeur. Autant ne pas déguster ceux qui seraient tentés d'apporter leur participation...

Et puis j'ai réfléchi que certes, le numéro de Noël demande un peu d'abnégation, mais que la distribution de « Bonne Nouvelle en Val de Saône » au printemps, ou en été, est l'occasion de rencontrer certains de mes concitoyens qui ne fréquentent guère nos églises, d'avoir un contact avec eux, de leur expliquer que pour faire vivre l'Église dans nos campagnes, il faut du lien social, si nécessaire, et qu'un journal est un moyen de tisser ce lien. Que par cette publication, certaines personnes isolées auraient des informations qu'on ne trouve pas ailleurs. Et puis, j'ai pensé que je n'étais pas seul ; que je partage cette mission avec d'autres personnes : l'une dessert le lotissement et la rue de la Citadelle, l'autre la rue du Pâquis et la rue de la Fontaine, une dernière se charge de la route de Soing et du quartier du Mont. C'est un travail d'équipe.

Alors, source de joie ? Eh bien oui, allons jusque-là ! C'est un devoir, certes, mais c'est la joie du devoir accompli pour le Seigneur que de montrer que l'Église locale est présente au monde, que la foi chrétienne est encore enracinée, vivante au cœur de nos villages, que « Bonne Nouvelle... » n'est pas une publication émanant d'une secte obscurantiste, que d'expliquer parfois ce qu'est un doyenné, une paroisse (au sens contemporain du terme), et simplement d'affirmer par ces contacts, si fugaces soient-ils, que l'Église existe et que nous en sommes les humbles témoins.

Alors, oui, même si parfois je tarde (je vais corriger cela !) à répartir les journaux entre les autres distributeurs et à les distribuer, oui, distribuer et faire lire « Bonne Nouvelle... » est une source de joie.

D'ailleurs, il est temps que de plus jeunes prennent le relais et puissent venir partager cette joie dans ce qui est, à bien y regarder, une mission à la portée de beaucoup d'entre nous.

*Marc Alméras de Fresne-St-Mamès*



### ***Ils sont devenus enfants de Dieu :***

Le 4 mars, Alessio JARDEL de Seveux  
Le 19 mars, Firmin GRISOUARD-ROBBE de Bourguignon-lès-la-Charité  
Le 9 avril, Arthur VASSET de Bourguignon-lès-la-Charité  
Le 9 avril, Vincent DORNIER de Pont-de-Planches  
Le 9 avril, Céline STEPHAN de Soing  
Le 9 avril, Clément PERRIN de Vezet

### ***Ils ont rejoint la maison du Père***

Le 18 novembre, Yvan GUILLEMOT, de Greucourt, 95 ans  
Le 28 novembre, Daniel BERTOT, de Hyères, 84 ans, inhumé à Fédry

Le 9 décembre, Patrick HARAND, de Velleuxon-Vaudey, 70 ans  
Le 15 décembre, Émilienne GENELETTI, de Fresne-St-Mamès, 87 ans  
Le 25 décembre, Jacqueline BERRUT, de Soing, 95 ans  
Le 25 décembre, Jean-Louis JACQUARD, de Mercet-s-Saône, 85 ans  
Le 11 janvier, Jacques POULAIN, de Neuville-lès-la-Charité, 90 ans  
Le 14 janvier, Fabienne PETITDEMANGE, de Soing, 69 ans  
Le 17 janvier, Suzanne GAVOILLE, de Velleuxon, 93 ans  
Le 21 janvier, Claude JEANTET, de Talant (21), 86 ans, inhumé à Mercey-sur-Saône  
Le 7 février, Paulette AULAGNER, de Neurey-lès-la-Demie, 89 ans, inhumée à Fédry  
Le 17 février, Blanche GRAPINET, de Velleuxon-Vaudey, 99 ans

## DE LA FRATERNITÉ AU GROUPE SCOLAIRE SAINT PIERRE FOURIER

Les élèves du Groupe scolaire ont vécu un temps fort autour de la fraternité en décembre dernier.

Une collecte de dons pour la Croix-Rouge a été réalisée et orchestrée par l'équipe de Vie scolaire avec l'aide de plusieurs élèves qui ont participé et grâce à la générosité des familles.

Les élèves ont également réalisé des cartes de vœux. Certaines ont été envoyées à des proches et ce fut l'occasion peut-être d'écrire à des personnes qu'on les aime, avec plus de facilités qu'en l'exprimant de vive voix. D'autres cartes avaient une portée universelle et portaient de jolis messages d'espérance.

La semaine a aussi été marquée par une exposition sur la fraternité réalisée par les élèves de 5<sup>ème</sup> avec leur professeure d'histoire-géographie et leur professeur d'arts plastiques. Souhaitant mettre en avant le magnifique travail des élèves, l'exposition s'est tenue dans la chapelle des Carmélites se tenant ouverte au public grâce aux élèves de 1<sup>ère</sup> bac pro Métiers de l'Accueil et leurs professeurs d'Enseignement Professionnel qui ont préparé le vernissage et accueilli les visiteurs.

Le point d'orgue fut de rendre hommage à Saint Pierre Fourier, fêté chaque 9 décembre. Tous les élèves se sont rassemblés autour de la statue de celui dont la devise était « Etre utile à tous, ne nuire à personne », devise au centre de notre semaine.

La chorale du Collège a interprété un chant après les interventions des Chefs d'établissement, de Monsieur le Maire de Gray et du Père Bergier.

Cette semaine a donc permis de réfléchir collectivement à la fraternité mais aussi de mettre en avant les talents du Groupe scolaire.

La gerbe déposée, en forme de cœur, symbolique puisque le cœur de Saint Pierre Fourier se trouve à la basilique, tient

aussi à souligner combien nos élèves ont du cœur et l'ont montré lors de cette semaine et au quotidien.

Le Père Bergier l'exprimait ainsi lors du vernissage de l'exposition en s'adressant aux élèves : « Si le mot fraternité est gravé au fronton de nombreux monuments, vous c'est dans votre cœur que la fraternité est gravée ».

Ces différents temps et l'implication de nos élèves dans les activités leur ont permis de s'ouvrir au monde mais aussi de développer leur intériorité. Les messages sur leurs cartes montraient l'inquiétude de notre jeunesse face aux difficultés actuelles liées à la pandémie, à la guerre, aux défis environnementaux et à leurs conséquences. Mais ces messages étaient aussi porteurs d'un optimisme et d'une grande espérance. Ils attendent des lendemains meilleurs et savent qu'ils devront en être les premiers acteurs. Portés par de telles valeurs comme la fraternité, il n'y a aucun doute sur le fait que ces jeunes seront les citoyens qui construiront demain un monde meilleur et dans le respect de la planète, pour sauvegarder notre maison commune comme nous y invite le Pape François dans sa lettre encyclique Laudato Si.

Romain Delamotte, directeur du Groupe scolaire



### *Ils ont rejoint la Maison du Père*

Le 18 novembre, François MARQUEZ de Champvans, 78 ans  
 Le 22 novembre, Evelyne BOURGEOIS de Gray, 62 ans  
 Le 23 novembre, Françoise CHEVALIER de Gray, 76 ans  
 Le 28 novembre, Michèle COURVOISIER de Gray, 83 ans  
 Le 29 novembre, Franck LAMBERT de Cresancey, 56 ans  
 Le 8 décembre, Christian CLEMENT de Gray, 71 ans  
 Le 10 décembre, Huguette ROY, 92 ans  
 Le 12 décembre, Maurice ROBERT de Champvans, 92 ans  
 Le 14 décembre, Jean-Pierre BARBE de Gray, 86 ans  
 Le 21 décembre, Bernard COURBEY de Velet, 85 ans  
 Le 21 décembre, Liliane PETRY d'Apremont, 66 ans  
 Le 23 décembre, Rose-Marie JUSSÉLIN de Gray, 81 ans  
 Le 23 décembre, Chabane KEFTI de Gray, 94 ans

Le 27 décembre, Simone BRIE de Besançon, 100 ans  
 Le 3 janvier, Lucienne ROUSSET de Champtonnay-Onay, 90 ans  
 Le 6 janvier, Josiane CHAMPY de Gray, 76 ans  
 Le 6 janvier, Pierre PETITPERRIN de Gray, 83 ans  
 Le 9 janvier, Marcelle GOBERT de Gray, 93 ans  
 Le 10 janvier, Raymond BERTRAND d'Ancier, 74 ans  
 Le 12 janvier, Mickaël SOITOUX de Scy-sur-Saône, 50 ans  
 Le 25 janvier, Simone GRAPPIN de Gray, 91 ans  
 Le 31 janvier, Suzanne SEGUIN d'Ancier, 92 ans  
 Le 6 février, Didier BONNEFOUS de Frasne-les-Meuilières, 78 ans  
 Le 6 février, Viviane CONTET d'Arc-lès-Gray, 70 ans  
 Le 7 février, Geneviève DRUT de Dijon, 94 ans  
 Le 15 février, Renée FOURQUIN de Gray, 86 ans

# COMPTE RENDU DE RÉUNION DU CONSEIL ÉCONOMIQUE DE LA PAROISSE ST MAURICE 7 DECEMBRE 2022

Membres présents : Abbé Laurent Jarand, Marie-France Guillaumot, Philippe Paillard  
Dominique Doutaux, Marie-Josèphe Lucot  
Membres absents : François Rousselle

Le Bâtiment « La Source » s'est vendu 35 000 €.  
Le repas paroissial est prévu le 19/11/2023 ; nous recherchons des personnes pour l'organiser.

### Travaux réalisés :

Église de Choye : réorganisation du chœur et de l'ambon.  
Église de Charcenne : nouvelle porte d'entrée, réfection des peintures des murs et de l'éclairage. Réfection complète du chauffage par la commune.  
Église de Velloreille-lès-Choye : réfection de la sono, du lustre et nettoyage.  
Église de Frasn-le-Château : remise en sécurité du tableau électrique et de la chaufferie.  
Église de Gy : peinture Sherlock de la porte d'entrée par des bénévoles.

Bilan financier 2021 Augmentation des recettes des quêtes de 4 000 € par rapport à 2020, (célébrations annulées pendant les périodes de confinement). La vente des œufs de Pâques a généré un gain 3 197 €, reversé à part égale au collège Ménans et école Jeanne d'Arc.

### Prévisions de travaux :

Chauffage de l'église de Gy : l'installation actuelle n'est plus aux normes ; elle sera supprimée à l'automne 2023. Un bureau d'étude a été mandaté par la municipalité de Gy. A suivre.  
Cure de Fretigney : un changement des fenêtres et de l'isolation serait à envisager. Après rencontre avec l'économiste diocésain il nous est recommandé de ne pas effectuer les travaux ceux-ci représentant 50% de la valeur de la propriété.  
Projet d'aménagement de l'espace liturgique de l'église de Charcenne. Le changement de l'autel et de l'ambon est en réflexion.  
Projet d'aménagement de l'espace liturgique de l'église de Bucey-lès-Gy Le projet consiste à réaménager le chœur. Réalisation d'un nouvel ambon plus bas placé sur de nouvelles marches. Réalisation d'un plan incliné entre la nef latérale et la nef centrale à l'étude.

### Enfants de Dieu par le baptême :

Le 15 janvier, Yléana MATHIEU-BAUDRY de Frasn-le-Château  
Le 26 mars, Alexandre GARNIER de Villefrancon  
Le 9 avril Léo et Zoé FOURT de Etreilles-et-la-Montbleuse  
Le 9 avril, Octavio GUILLAUME de Besançon  
Le 9 avril, Louis HABERT de Lyon

Le 23 novembre, Guy COLLIN, de Bucey-lès-Gy, 91 ans  
Le 11 janvier 2023, Robert DEGUELDRE, de Besançon, 103 ans  
Le 11 janvier, Marie-Thérèse BESSARD, de Bucey-lès-Gy, 95 ans  
Le 23 janvier, Anne-Marie FAUCHON, de Gy, 90 ans  
Le 24 janvier, David GARNIER, de Choye, 50 ans  
Le 30 janvier, Michèle LOIGEROT, de Frasn-le-Château, 80 ans  
Le 31 janvier, André PERLOTTI, de Frasn-le-Château, 92 ans  
Le 6 février, Hélène ZUMKELLER, de Choye, 92 ans  
Le 18 février, Hubert AMIOT, de Gy, 83 ans  
Le 27 février, Myriam MIDALI d'Autoreille, 50 ans

### Ils ont rejoint la maison du Père :

Le 23 novembre 2022, Bernard CRUCEREY, de Fretigney, 86 ans  
Le 23 novembre, Claude BASSIGNOT, de Bucey-lès-Gy, 83 ans

Les  
appren-  
- tissages  
de  
Sherlock



## CONFRÉRIE SAINTE-BARBE DE VALAY



Le dimanche 4 décembre 2022, en l'église de Valay, entourés des prêtres Pierre Bergier, Charles Holzmann et de Frédéric Jacquin, diacre, nous avons prié solennellement Sainte-Barbe à l'occasion des 400 ans de la création de la confrérie.

### Quelles sont les origines de la confrérie Sainte-Barbe de Valay ?

Dans les recherches que nous avons faites, il semble que l'origine de la dévotion à Sainte-Barbe dans le village de Valay se perd dans la nuit des temps, on parle de temps immémorial. La date 1622 figurant sur la couverture du registre et sur la bannière, nous sert de point de repère. Ainsi, cette confrérie créée par nos aïeux se doit de perdurer dans le temps et notre devoir est de maintenir cette tradition pour enfin, la transmettre.

C'est pour cette raison que nous avons depuis quelques années élargi la confrérie à l'ensemble de notre paroisse du val de Pesmes.

La présence des pompiers est pour nous tous importante et réconfortante ; ils sont placés sous la protection de Sainte-Barbe depuis le second Empire ; eux aussi ont bien besoin de volontaires !

Je voudrais les remercier pour leur accueil à la caserne où nous avons assisté à la remise de galons et de diplômes. Avec eux, nous avons poursuivi cette journée festive dans la salle du préau, autour d'un bon repas.

Merci encore à Hubert Coupat pour le travail fait au niveau de la communication (site internet, flyers...) et également à Tonny de Wilde pour la réalisation du dessin de Sainte-Barbe reproduit à l'identique et que nous avons utilisé pour les flyers et les marque-pages.

Encore merci à la chorale bien représentée ainsi qu'à tous les membres de la confrérie qui ont oeuvré pour que cette fête soit réussie.

Selon la tradition, la statue de Sainte-Barbe est accueillie de famille en famille. L'année dernière elle a séjourné chez Jean-Pierre Pourcelot d'Aubigny et l'année prochaine, elle ira à Pesmes, chez Brigitte Pillon.

Pour ce quatre centième anniversaire, elle reste à l'église de Valay.

Pour conclure, en tant que responsable de cette confrérie, je pense à ceux qui l'ont créée dans des périodes de grande misère... A Sainte-Barbe enfermée dans une tour par son père pour l'empêcher de se faire baptiser, puis décapitée par ce même père lorsqu'il découvre qu'elle a reçu le baptême... Et je pense bien sûr à Jésus mort sur la croix.

Je pense qu'il faut se souvenir, respecter, et vivre d'espoir envers Dieu et son prochain.

Cela conforte ma foi ; que la confrérie Sainte-Barbe vive très longtemps !

*Claude Raillard, Président de la confrérie*

### LA CONFRÉRIE SAINTE-BARBE VUE PAR HUBERT COUPAT

En ces temps incertains, la confrérie de Sainte-Barbe, à l'échelle d'une vie, est un point de repère solide.

Lors de mon inscription à la cure de Chaumerenne par les abbés Schlinger, j'ai compris que c'était quelque chose de sérieux et voir mon nom s'ajouter à cette longue liste d'ancêtres qui avaient peut-être ressenti la même chose que moi avait un sens profond.

Plus tard, les cérémonies se succédaient, ponctuant chaque fin d'année par ce rite immuable qui devenait parfois une vraie fête de famille lorsque Sainte-Barbe était reçue dans notre maison.

Aujourd'hui en retraite, j'ai repris contact et à l'approche du 400<sup>ème</sup> anniversaire, j'ai tout naturellement mis mes compétences en matière de communication au service de la célébration de cette fête.

Afin d'intéresser un plus large public, j'ai mis en place un site internet : [www.saintebarbevalay.fr](http://www.saintebarbevalay.fr) sur lequel il est plus facile d'appréhender les racines profondes et les dimensions spirituelle, historique et culturelle de notre belle confrérie.

Nous avons le projet de faire restaurer la statue de Sainte-Barbe, nous aurons l'occasion de vous en reparler.

L'histoire continue.

Vous pouvez nous joindre à : [confrerie-ste-barbe-valay@emailasso.net](mailto:confrerie-ste-barbe-valay@emailasso.net)

#### ***Ils sont devenus Enfants de Dieu par le baptême***

Le 12 février, Janaé REMOND à Valay

#### ***Ils ont rejoint la Maison du Père***

Le 5 décembre 2022, Angèle CERCLEY de Montseugny, 89 ans

Le 7 décembre, Marie GUY de Montseugny, 92 ans

Le 13 décembre, Agnès DONDEZ de Hugier, 64 ans

Le 15 décembre, Monique GIN de Broye-lès-Pesmes 87 ans

Le 19 décembre, Pierre SERVIN de Bay 82 ans

Le 29 décembre, Huguette GARNIER de La Grande Résie 85 ans

Le 30 décembre, Jacques Michel GRIZEZ de Motey-Besuche 73 ans

Le 10 janvier 2023 Giselle CHENILLOT de Malans 96 ans

Le 19 janvier, Yvette LHEUREUX de Venère 89 ans

Le 6 février, Raymonde GUILLEMOT de Malans 86 ans

Le 6 février, Jean BAIN de La Grande Résie 88 ans

Le 22 février, Dominique GABIOT de Valay 90 ans

### LA CONFRÉRIE VUE PAR JEAN-PIERRE POURCELOT, PHOTOGRAPHE

Ce fut d'abord un grand honneur d'accueillir Sainte-Barbe à la maison. Elle trônait bien en vue dans mon entrée et je la saluais chaque matin.

Tous mes visiteurs étaient intrigués en apercevant cette statue et ils ne manquaient pas de me demander des explications...

Le jour de son départ a sonné, elle retournait en quelque sorte chez elle, à l'église de Valay. Ce fut un petit crève-cœur pour moi, mais je surmontai rapidement cet émoi en me disant qu'elle aurait bien davantage de visiteurs dans sa maison natale.

Merci à Sainte-Barbe et longue vie à la Confrérie !

### LA CONFRÉRIE VUE PAR BRIGITTE PILLON

Grâce à la Confrérie de Valay, j'ai découvert l'existence de Sainte-Barbe.

Avoir la possibilité de l'accueillir en ma maison de Pesmes est un privilège. Avec joie de pouvoir la vénérer chaque jour, avant qu'elle ne reparte à Valay ou dans les environs.

Sainte-Barbe a été victime d'un patriarcat violent. Prions avec elle pour que cette frénésie soit maîtrisée dans notre société en déclin.

Protectrice des soldats du feu, que Sainte-Barbe vienne aussi en aide aux victimes des guerres actuelles.

Je remercie la Confrérie de me la confier pendant une année.

### LA CONFRÉRIE VUE PAR TONNY DE WILDE

Je suis heureuse d'avoir pu participer à notre fête de Sainte-Barbe en réalisant cette image d'elle.

C'était bien d'apporter ainsi ma contribution à notre paroisse, ensemble avec mes « collègues » et tous ceux qui ont participé à cette fête si particulière et qui nous est si chère.



Tonny, Claude, Hubert



Jean-Pierre et Brigitte

## 26 ANS, FIÈRE D'ÊTRE AGRICULTRICE BIO !

J'ai grandi dans la ferme familiale à Hugier, où les productions sont multiples, vaches, moutons, céréales et vigne ; bio depuis 1993. Petite, j'adorais y être, en particulier m'occuper des agneaux. En grandissant j'ai gardé cette passion pour les animaux et pour la nature en générale. Et c'est naturellement que j'ai orienté mes études supérieures dans l'agriculture.

En 2020, je m'associe avec mon papa sur l'exploitation familiale.

Depuis 3 ans, je suis heureuse de pouvoir travailler au milieu du vivant, tout en le respectant.

Toujours aussi émerveillée de voir les saisons passer sans qu'elles ne se ressemblent, avec une météo très variable d'une année à l'autre ; il faut faire preuve d'ingéniosité, d'adaptabilité, de polyvalence et de réactivité ; cela peut s'avérer un peu décourageant par moment...

Or, j'ai la chance de pouvoir être actrice, de prendre les meilleures décisions pour chaque étape : de la production à la commercialisation ; que ce soit pour la vigne ou les agneaux, que je vois naître, grandir, et la chance de partager un bon moment et repas au sein d'une famille.

La vente directe me permet d'avoir un retour des consommateurs sur mes produits ce qui est gratifiant.

En parallèle, je m'investis également dans différentes associations, et notamment au GAB 70 - groupement des agriculteurs bio de Haute-Saône – où nous pouvons échanger pour le développer le bio... mais aussi avoir des moments de partages conviviaux.

Je pratique aussi la course à pieds, ce qui me permet de faire une vraie coupure avec la vie à la ferme qui est assez prenante.

En résumé, je suis une agricultrice épanouie dans mon travail et dans ma vie personnelle. Heureuse de pratiquer mon métier selon mes valeurs : être respectueuse pour ma santé, celles des autres et de la nature.



Camille BALLOT  
G.A.E.C. des Coteaux d'Hugier

RENCONTRE

*Camille Ballot de Hugier*

## PELERINAGE DANS LE HAUT DOUBS NOTRE-DAME DE PITIÉ REMONOT 25500 LES COMBES

Organisé par la Paroisse Notre-Dame de Gray

07h45 : rassemblement et départ dans un autocar de 50 places sur le parking de la Mairie de Gray  
Déroulement de la journée.  
10h00 : Messe au sanctuaire N-Dame de Pitié puis découverte de la grotte commentée par le Père Michel Jeanpierre, curé de Morteau. (Prévoir chapeau et/ou vêtements de pluie en fonction des prévisions météorologiques)  
11h45/12h00 : Départ vers la commune des Fins pour déjeuner au choix : repas pris au restaurant « Au cœur des faims » (menu adulte à 20 € menu enfant à 10 €) ou pique-nique tiré du sac  
14h00/14h15 : Départ vers Morteau  
14h30 : Visite de l'église N-Dame de l'Assomption, commentée par le Père Michel Jeanpierre.  
15H30/ 16h00 : Vêpres célébrées par le Père Pierre Bergier puis retour à Gray.  
Coupon réponse avant le lundi 24 avril, accompagné du règlement par chèque à l'ordre de la Paroisse de Gray adressé à Mme MORILHAT Presbytère de Gray – 1 rue Pigalle – 70100 Gray



Renseignements éventuels : M. MOTTE - tel : 06 75 20 55 49

### COUPON RÉPONSE AVANT LE LUNDI 24 AVRIL,

accompagné du règlement par chèque à l'ordre de la Paroisse de Gray adressé à Mme MORILHAT Presbytère de Gray – 1 rue Pigalle – 70100 Gray



Nombre de personnes : .....

Nom : .....

Prénom : .....

.....adultes, .....soit x 44 € = ..... € voyage + repas au restaurant  
 .....enfants, .....soit x 30 € = .....€ voyage + repas au restaurant  
 .....adultes, .....soit x 24 € = .....€ voyage + repas pique-nique tiré du sac  
 .....enfants .....soit x 20 € = .....€ voyage + repas pique-nique tiré du sac

Autorisation parentale pour les mineurs non accompagnés de leurs parents (à remettre au responsable du groupe au départ du pèlerinage).

Je soussigné(e) ..... Autorise mon enfant .....

Adresse.....

Numéro de téléphone en cas d'urgence ..... à participer au pèlerinage à la grotte Sanctuaire N-Dame de Pitié, à Rémonot, le Lundi 29 Mai 2023 et j'autorise les responsables du pèlerinage à prendre toutes les décisions nécessaires en cas d'urgence.

Fait à ..... le ..... Signature



## DON SOLIDAIRE

Ce journal est le fruit du travail de bénévoles. Il est distribué dans toutes les boîtes aux lettres du doyenné de la Plaine de Gray. Le coût d'impression est de 3996 euros par numéro. **Merci vivement aux annonceurs.**

Un grand merci à celles et à ceux qui, par un don solidaire –même petit- contribueront à couvrir les frais d'imprimerie nécessaires pour que vous puissiez avoir un bulletin de qualité et attrayant (par chèque à l'ordre de « Doyenné de la Plaine de Gray », ou en espèces, sous enveloppe, à déposer au presbytère de votre paroisse dont l'adresse est en page 2 et 3.

### Joindre ce papillon. Merci

M. Mme .....

Village..... Paroisse .....

Souhaite(ent) apporter un soutien de ..... Euros

En espèces

par chèque

par virement